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Gemeinde Graal-Müritz               Graal-Müritz, 08.12.2023 
Ausschuss für Wasser, Straßen- und  
Wegebau, Ordnung, Sicherheit und  
Verkehr 

N i e d e r s c h r i f t 
der Ausschusssitzung am 07.12.2023 

 
Anwesend:  BV Herr Griese   SE Herr Diews 
   GV Herr Dorroch SE Herr Schulz 
    GV Herr Kröppelien 
 

Entschuldigt:  GV Herr Nickel 
   SE Herr Kreuzmann 
 

Gäste:   Frau Otto 
   Herr Wildfang 
 

von der Verwaltung: Frau Pietsch 
 

Protokollführer: Frau Pietsch 
 
TOP 1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Annahme der Tagesordnung 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 18:05 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
Die Einladung ist allen Mitgliedern form- und fristgerecht zugegangen. 
Die Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
 

T a g e s o r d n u n g 
 
Öffentlicher Teil: 
 
1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Annahme der Tagesordnung 
2.  Protokollkontrolle der Ausschusssitzung vom 07.09.2023 
3. Offene Fragen / Anregungen aus den letzten Sitzungen    Anlage 
4. Gemeindeentwicklung 
4.1 Information Radverkehrskonzept, bezüglich vorgeschlagener Maßnahmen entlang der 

Ortsdurchfahrt L22        Anlage 
4.2 Information Radverkehrskonzept Maßnahmen (Förderung)   Anlage 
4.3 Information Abschleppmaßnahmen      Anlage 
4.4 Haushaltsplanung 2024 - Produkthaushalt Feuerwehr, Brandschutz  Anlage 
4.5 Antrag zweite Zufahrt Kiefernsund      Anlage 
4.6 Antrag zweite Zufahrt Zur Seebrücke      Anlage 
4.7 Beratung weitere Verfahrensweise Energiesparmaßnahmen hinsichtlich  

Straßenbeleuchtung 
5. Anfragen und Informationen der Zuhörer und Ausschussmitglieder   
 
Geschlossener Teil: 
6. Anfragen und Informationen der Ausschussmitglieder 
 
 
 
 
         (WA v. 07.12.2023, TOP 1) 
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TOP 2 Protokollkontrolle der Ausschusssitzung vom 07.09.2023 
Das Protokoll des öffentlichen Teils vom 07.09.2023 wurde von 5 anwesenden Ausschussmitgliedern 
mit 5 Ja-Stimmen angenommen. 

(WA v. 07.12.2023, TOP 2) 
 

TOP 3 Offene Fragen / Anregungen aus den letzten Sitzungen 
Herr Diews 
- Badeweg/Weg zum Aquadrom hinter dem Hotel „Residenz“ ist eine Absackung (dort wo die 
Entwässerung für die Baustelle gelegt wurde) bat um Aufnahme auf die Liste der offenen Fragen 
 

(WA v. 07.12.2023, TOP 3) 
 

TOP 4.1  Information Radverkehrskonzept, bezüglich vorgeschlagener Maßnahmen entlang der   
 Ortsdurchfahrt L22 

Herr Griese 
- Information Bordsteinabsenkungen Ortsdurchfahrt L22 
- Im Angesicht der Planungen von hohen Investitionen für Schulcampus und Birkenallee ist mit einer  
  zeitnahen Umsetzung nicht zu rechnen. 

(WA v. 07.12.2023, TOP 4.1) 
 

TOP 4.2 Information Radverkehrskonzept Maßnahmen (Förderung) 
Vorlage wird zur Kenntnis genommen und zum letzten Punkt, freundliche Schilder, beraten. 
Der Ausschuss sprach sich mehrheitlich für die Verwendung der runden Miteinander-Weg-Schilder 
aus. Das Ordnungsamt wurde gebeten zu prüfen, ob deren Verwendung straßenverkehrsrechtlich 
vertretbar ist. Die Ausschussmitglieder denken über Anbringungsstandorte nach. Herr Dorroch stellte 
die Überlegung einer großen Tafel, mit solchen Hinweisen, in den Raum. 

 
(WA v. 07.12.2023, TOP 4.2) 
 

TOP 4.3 Information Abschleppmaßnahmen 
Herr Griese  
- stellt in Frage, ob das Abschleppen praktikabel sei 
- praktische Umsetzung zweifelhaft 
- Abschleppunternehmen in näherer Umgebung ausgelastet 
Herr Diews 
- brenzlige Situationen sind nicht bekannt 
- stellte die Sinnhaftigkeit in Frage 
Herr Kröppelien 
- durch widerrechtlich abgestellte Fzg.e kann es zum Zeitverzug im Rettungseinsatz kommen 
Herr Dorroch 
- schlug eine Abfrage, der in der Nähe befindlichen Abschleppunternehmen vor 
- Anbringung von Zusatzschildern „Rettungsweg freihalten“ u. „Widerrechtlich parkende Fzg.e  
  werden abgeschleppt“ 
Ausschussmitglieder können diesem Vorschlag folgen. 

(WA v. 07.12.2023, TOP 4.3) 
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TOP 4.4 Haushaltsplanung 2024 - Produkthaushalt Feuerwehr, Brandschutz 
Nach kurzer Beratung und Feststellung, dass letztendlich die Brandschutzbedarfsplanung (die  
derzeit in Bearbeitung ist) abgewartet werden muss, die u.a. zeigt welche und wieviel Fahrzeuge  
angeschafft werden, sprachen sich die Ausschussmitglieder für die Haushaltsplanung aus. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Gesetzliche Anzahl der Mitglieder des Ausschusses: 7 
 

davon anwesend:  5 
Ja-Stimmen:   5 
Nein-Stimmen:  _/_ 
Stimmenthaltung:  _/_ 

(WA v. 07.12.2023, TOP 4.4) 
 

4.5 Antrag zweite Zufahrt Kiefernsund 
Nach kurzer Diskussion über die Vorlage wurde sich gegen die Schaffung einer zweiten Zufahrt 
ausgesprochen. Die Begründung findet sich hauptsächlich darin, dass sich das betr. Grundstück in 
einem Ferienhausgebiet befindet. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Gesetzliche Anzahl der Mitglieder des Ausschusses: 7 
 

davon anwesend:  5 
Ja-Stimmen:   1 
Nein-Stimmen:  2 
Stimmenthaltung:  2 
 
Der Antrag ist damit abgelehnt. 

(WA v. 07.12.2023, TOP 4.5) 
 
4.6 Antrag zweite Zufahrt Zur Seebrücke 
Nach kurzer Diskussion über die Vorlage wurde sich für die Schaffung einer zweiten Zufahrt 
ausgesprochen. Die Begründung findet sich hauptsächlich darin, dass durch Veränderung der 
Lebensumstände der Antragstellerin eine Mietwohnung für dauerhaftes Wohnen geschaffen wird. 
Eine Nutzung zum Zwecke einer Ferienwohnung erfolgt nicht. Die zweite Zufahrt/Parkfläche, wird lt. 
Antragstellerin, in wasserdurchlässiger Bauweise angelegt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Gesetzliche Anzahl der Mitglieder des Ausschusses: 7 
 

davon anwesend:  5 
Ja-Stimmen:   5 
Nein-Stimmen:  _/_ 
Stimmenthaltung:  _/_ 
 
 
 
 
 

(WA v. 07.12.2023, TOP 4.6) 
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4.7 Beratung weitere Verfahrensweise Energiesparmaßnahmen hinsichtlich Straßenbeleuchtung 
Die Ausschussmitglieder beraten über die Einsparmaßnahmen der Straßenbeleuchtung. Viele 
Einwohner haben sich mit der Bitte an die Gemeinde gewandt, die Straßenlaternen hier und da 
wieder einzuschalten. Als Begründung stehen die beschriebene Unsicherheit und Angst der Bürger im 
Vordergrund, wenn sie im Dunkeln unterwegs sind. 
Herr Griese empfahl, im Einvernehmen mit den Mitgliedern, der Verwaltung die 
Energiesparmaßnahmen aus dem Beschluss der Gemeindevertretung 29.09.2022 zurückzufahren und 
wieder jede Straßenlaterne in der Ortslage, ausgenommen Promenade, anzuschalten. Diese 
Empfehlung solle allerdings durch die Gemeindevertretung beraten und letztendlich entschieden 
werden. 

(WA v. 07.12.2023, TOP 4.7) 
 

TOP 5. Anfragen und Informationen der Zuhörer und Ausschussmitglieder 
Herr Wildfang hält eine weitere Beschilderung, betr. freundlicher Schilder – Miteinanderweg, für 
nicht praktikabel. Zweifelt an, dass diese wahr- bzw. angenommen werden. Im RVK vermisst er eine 
Route für den durchreisenden Radverkehr. Die Führung des Radverkehrs an der L22 sieht er 
problematisch. Außerdem gab er seine Meinung gegen ein Tempo-Limit auf 30 km/h auf der 
gesamten Ortsdurchfahrt kund. Für die nicht zufriedenstellende gemeinsame Nutzung der 
Promenade (Fußgänger/Radfahrer) schlug er die Schaffung eines Radweges neben der Promenade 
oder über die Müritzer Wiesen vor. Herr Griese, das Geschilderte ist bekannt, allerdings aus  
verkehr-, naturschutz- und privatrechtlichen Gründen keine andere Lösung derzeitig möglich. Er 
betonte nochmals, dass das Anhalten von Radfahrern auf Gehwegen ausschließlich Sache der Polizei 
ist (Eingriff in den fließenden Verkehr). 
 
Herr Griese informiert aus der letzten Gemeindevertretungssitzung (vom 30.11.2023).  
 

(WA v. 07.12.2023, TOP 5) 
 

 
 
 
 
Der Vorsitzende schließt die Sitzung um 19:47 Uhr. 
Die Löschung der Tonbandaufnahme der Sitzung vom 07.09.2023 ist erfolgt. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Jörg Griese        Birgit Pietsch 
Vorsitzender        Protokollführer 


